
从朱红亮手中接过聘书 只有起始日期，而没有任期
沈祥福现身郑州，正式入主河南建业

面对保级困境，祥子说——

为河南足球而来
有信心保级
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沈祥福 北京人，1957年5月27日出生于北京。

年轻时是北京队的主力球员，曾有“金左脚”美誉，而且与
刘利福合称为“两福”；沈祥福作为主力球员入选苏永舜组建
的国家队参加1982年的世界杯亚洲区外围赛。

退役后他东渡日本在当时的甲级球队富士通队一待就是
8年，还曾担任该青年队主教练；1997年回国后分别执教了北
京国安队、国青队、国奥队、广州医药队、长春亚泰队。

沈祥福属于那种埋头干事、踏踏实实、认认真真的人。他
对自己的要求是凡事干了再说，干好了再说。沈祥福的性格
就是不爱张扬，但有自己的想法，做事、为人有自己的原则，
而且有很强的自尊。
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“重新改造肯定
需要一段时间，可能
效果不会在短时间内
显现，但我相信在度
过最艰难阶段后，沈
指导会带领建业走入
正轨。”
——领队兼助理教练王海鸣

由于飞机晚点，昨天上午沈祥福比预计时间
晚了10分钟出现在等候着的河南媒体面前，即
便这样，他还是特意换上了一件红色建业队T恤
方才进入媒体见面会现场。很显然，他和俱乐部
都希望这一次的换帅能换来一个火红的下半赛
季。建业队的困境摆在眼前，但敢于接下来这个

“烫手山芋”的沈祥福说：他有信心率队完成保级
任务。自信，也成了整个见面会上无处不在的元
素。 首席记者 郭韬略/文 记者白韬/图

“建业只要找回这样的传统，打出精
气神儿，还是很有希望的”

信心 来自对球队的熟悉和了解
从传出沈祥福和建业队的绯闻，到俱乐部辟谣，然后

又宣布换帅决定，前后不过三、四天的时间，这期间留给沈
祥福真正考虑的时间就更少——上周六，沈祥福接到了
现任建业高级顾问郎效农的电话，邀请他到上海现场观看
建业和申鑫的比赛。目睹了建业队的又一场完败后不到
一个小时，他就被确认为球队的新任主教练。

建业历史上赛季中途换帅的情况不胜枚举，但还没
有哪一次名次这么低，保级前途这么凶险，沈祥福说他有
信心率队打完后面的14轮比赛并完成保级任务。信心来
自哪里？沈祥福说：“因为对这支队伍的熟悉和了解。”

从2008年开始，中超加足协杯，沈祥福前前后后率
队和建业交手过9次，其间不乏失败的战例，这么多的
交锋次数也让他对这支队伍非常熟悉，除了自己带过
多年的陆峰，他还能喊出赵鹏、徐洋等队员的名字，而
且对他们的特点也了如指掌。

沈祥福也坦言，眼前的这支队伍不再是自己印象中
的那支打不烂拖不垮的建业，找回魂魄是保级的重要因
素：“受各种因素影响，球队今年的表现不尽如人意，但只
要找回这样的传统，打出精气神儿，还是很有希望的。”

另一方面，是来自于对自己的信心：“确实，我还从
没有过救火、保级的经历，如果放在10年前，我肯定不
敢接，但随着年龄、阅历的增长，我有了足够丰富的执
教经验，这让我知道在困难时候应该怎么做。”

“距离周六同恒大的联赛，也只有四
天时间，我必须确立自己的思路”

要务 抓紧时间和队员沟通
今天晚上建业队要在广州和恒大争夺足协杯的八强

资格，沈祥福并不会出现在比赛现场，俱乐部对足协杯的
态度可见一斑。不仅如此，按照原计划，赵鹏、张璐、黄希
扬等没有参加上轮联赛的队员都是要前往广州的，但沈祥
福上任之后，随即让球队为这几个人改签了机票。

“这个时候，战略性放弃足协杯是应该的，所以派
替补队员出战，如果去广州指挥这些我连名字都叫不
上来的队员，也全无必要。对我来讲，时间太紧了，即
使是距离周六同恒大的联赛，也只有四天时间，我必须
抓紧时间和队员沟通，了解他们的想法，确立自己的思
路。”沈祥福说。

而留在家里的这些“能叫上名字的队员”当中，沈
祥福最熟悉的当然是队长陆峰：“ 10多年前是我把他
选进国青队的，这是一个非常自律，非常有职业精神的
球员，这个年龄还保持着不错的竞技状态，就说明了这
一点儿。我第一个就会找他了解、沟通队伍的情况，他
是队长，这个时候他也更应该担起更多的责任。”

“防守绝不仅仅是后卫和守门员
的责任，而是全队的问题”

关键 必须大力改善防守
在现场观看了和申鑫队的比赛，沈祥福并

不认为是队员不努力：“比如徐洋，他经常回撤
到后场防守，跑动非常积极。但因为我们丢球
太快，就造成了队员疲于奔命地防守，也极大地
消耗了体力，与此同时，像徐洋在进攻中的特点
发挥不出来。”

沈祥福说，对队伍的改造是一项系统工程，
得慢慢来，但眼下，首先要找最关键的地方，这样
才利于解决问题。至于关键，自然是受外界诟病
最多的防守。“16场丢了29个球，净胜球—17个，
丢球确实多了点儿。当然，防守绝不仅仅是后卫
和守门员的责任，而是全队的问题。”沈祥福说。

“防守必须强调纪律和职责，每个人的位置职
责必须明确，并严格遵守，做不到是队员能力的问
题，但一定要按照我的要求去做。”沈祥福这样解释
自己改善防守的思路。过去建业队的防守一直很
好，这也是今年维斯雷恩受到指责最多的原因。不
过沈祥福说他并不会马上回到纯防守反击的路数
上：“比赛是要结果的，只有进球才能有好的结果，
在加强防守的同时，进攻的质量更重要。”

当年带领国奥队时，和“白金一代”同样出名
的是沈祥福的361阵型：“年轻队员的执行力很强，
但理解力不够，3后卫比较简单，也利于他们，但我
带中超时，也经常采用442。”所以，沈祥福不会对
建业已经打了半年的451阵型做大的手术：“442和
451，最本质的地方在于后面的4,4个后卫要求协调
统一，然后就是如何在后卫身前设置屏障的问题。
我刚才说了，防守必须严格纪律，而进攻时，可以发
挥，可以创造，可以随机应变。”

“目前球队的处境非常困难，这
个时候就更需要媒体和球迷的支持”

心态 完全放开 欢迎监督
当年率领全国媒体最关注的国奥队时，沈

祥福的相对封闭引来诸多不满，率领广州医药
队的时候，也曾经和当地媒体有过很多不愉快。

而出现在河南媒体面前的他，是一副全开放
的姿态：“目前球队的处境非常困难，这个时候就
更需要媒体和球迷的支持，也欢迎外界的监督。
除了赛前训练有必要保密的内容和准备会之外，
我的训练是全开放的，球迷和媒体可以随时到基
地来观看，我的训练内容、战术思路、指导思想会
毫不保留，也希望大家能给我多提意见和建议，
随时欢迎沟通交流。”

“我的工作核心就是两个字：组织。把全队
组织起来，拧成一股绳，劲儿往一处使，把每个人
的长处都发挥出来。你们评价我的工作也很简
单，一是看90分钟内球队的表现是不是像一个整
体，二是看临场指挥，这个非常关键，因为球场上
瞬息万变，要在很短的时间内做出正确的决策，这
对教练员是极大的考验。”沈祥福甚至告诉了媒体
评判自己的标准和“道道儿”在哪儿。

还有一个细节值得关注，在沈祥福从建业俱
乐部总经理朱红亮手中接过的聘书上，只有起始
日期：7月15日，而没有任期。在被问到一旦保级
失败，明年会不会继续带领建业打中甲时，沈祥福
回答说：“我既然接受，就是冲着好的结果来的，也
会向着好的结果去努力，没有向坏的方面想。”而果去努力，没有向坏的方面想。”而
对于“坏”，他还加上了“意外”二字：“至于真的出对于“坏”，他还加上了“意外”二字：“至于真的出
现‘意外的坏结果’，那责任在我，下一步也要看俱现‘意外的坏结果’，那责任在我，下一步也要看俱
乐部的安排。”自信心再次体现。乐部的安排。”自信心再次体现。

统筹 胡田野 校对 一广

沈指导在基地带领球沈指导在基地带领球
队进行了上任后的首堂训队进行了上任后的首堂训
练课练课


